

# EL OBRERO

SEMANARIO

DIRECTOR: ROGELIO TRIMINIO

ADMINISTRACION: ANEXA A LA DIRECCION

AÑO I Tegucigalpa, D. C., 9 de Noviembre de 1947 No. 4

## Editorial

### NO CULTIVEMOS EL ODIIO *Producción y Consumo*

AFIRMAN psicólogos eminentes, que una de las pasiones que más dominan al hombre, quizá con mayor fuerza que la eterna del amor, es la pasión política. Mediante la atenta observación de las relaciones humanas, tal afirmación se comprueba, para desgracia colectiva, en los pueblos de retardada evolución cultural en donde la política pierde su carácter de ideal elevado, de respeto a nobles preceptos, para convertirse en pasión rastrera y violenta. Y cuando ésta se posesiona del espíritu de ciertos hombres, degenera en odio cordial que perturba la inteligencia, relaja los buenos sentimientos e impele a la práctica de acciones deshonrosas.

HAY pasiones elevadas, grandes pasiones que, al plasmarse, han operado enormes avances en el vasto campo de la civilización humana. Tales la pasión por la ciencia, por el arte, la siempre ineludible del amor y la de la ciencia de la política misma, porque esas pasiones se han inspirado en ideales excelsos de bien humano. Pero no podemos decir lo mismo refiriéndonos a las pasiones, a las rencillas que ejendra la baja política, tal como algunos la entienden y que en su afán de practicarla, no para calentar ánimos patrióticos, sino para satisfacer ambiciones individuales, se dejan dominar por un odio ilógico a sus semejantes, tan sólo porque éstos sustentan criterio político diferente.

HAY en esto, como en muchas otras emociones, agentes de carácter externo, es decir, de ambiente, que influyen poderosamente en ciertos espíritus. Se sabe bien, por ejemplo, que entre esos agentes hay uno de nocivo influjo social: la prédica sistemática del odio mediante la prensa política, cuando ésta rompe las normas de la ética y se lanza por los atajos de la diatriva. El odio, como la mentira, predicados constantemente abren surcos, al fin, en el alma colectiva y realizan acción funesta, socavando los cimientos de la confraternidad.

LAS corrientes políticas que tienden al implantamiento de sistemas de gobierno saludables para la vida del pueblo, tienen todas su razón de ser como fuerzas poderosas, si así puede decirse, que ponen en movimiento el progreso. Pero en lo que no estamos nun-

(Pasa a la Cuarta Página).

## DEL PENSAR Y DEL VIVIR

### LA DIGNIFICACION DEL TRABAJO MANUAL

POR ALBA SARZABAL CABRERA

Nos interesa hoy considerar un problema que últimamente ha encarado la prensa uruguaya con muy sano criterio, señalando un grave mal que aqueja a nuestra juventud, particularmente a la juventud campesina. Nos referimos al problema de la intensificación del proletariado universitario, problema que parte con preferencia de la campaña y expresa, en forma cabal, un marcado menosprecio hacia el trabajo manual. Porque ya no se trata del hijo del estanciero, ni del agricultor, sino del pequeño chacarero, del pequeño comerciante y hasta del artesano, que al buscar la orientación de su porvenir sin vacilar enfla hasta las puertas de las Facultades.

Existe, sin duda, un evidente prejuicio respecto a la condición poco elevada del trabajo manual, una falta de esperanza como rendimiento, y un exiguo sentido de valorización hacia el oficio, como actividad digna.

Todavía los padres campesinos siguen soñando con el hijo médico, abogado, arquitecto, etc. Es como una obsesión la conquista del título universitario en el hijo, en quien los familiares depositan toda su esperanza, aunque los otros hijos no estudien, ni se preparen. Los padres suelen sacrificarse hasta el heroísmo, con desmedro—como he dicho—del porvenir de los demás

(Pasa a la Tercera Pág.)

No pocas personas, de respetable valía científica, han sostenido el criterio, que ha alcanzado grandes simpatías, de que los pueblos deben bastarse a sí mismo, para evitarse así de llegar a la triste situación de carecer de lo más necesario al entrar en una contienda armada con otros pueblos. El implantamiento de este sistema, por el cual han propagado muchas países de Europa, ha perdido, sin embargo, su contenido de eficacia a la hora de los grandes conflictos. El sistema de bastarse así mismo, tanto en la vida de los individuos como de las sociedades, es un ideal hermoso en su fondo, pero de imposible realización. Los intentos por lograrlo en forma absoluta, sólo han producido consecuencias fatales. La cooperación, el intercambio entre los pueblos constituye, hoy más que cualquier tiempo, una imperiosa necesidad.

Bien se sabe que los pueblos que han caído en la desgracia de la guerra, una vez cortadas las fuentes de abastecimiento de aquellos productos más indispensables para la vida del hombre, se han visto obligados a aceptar un dilema cruel, ineludible: someterse o perecer aniquilados por el enemigo. Cuántos pueblos en tales circunstancias, han tenido que elevar al máximo su esfuerzo productor y someterse a privaciones angustiosas.

A ese criterio de bastarse a sí mismo, se opone y predomina, con la fuerza incontrastable de la realidad, el sistema encaminado a fomentar el intercambio. Cedemos aquí espacio, por concepto de interés, a un artículo que el Dr. Jorge A. Renom, publica al respecto en la importante revista argentina, CAMPO Y ARADO.

#### "BASTARSE A SI MISMO"

El Criterio Que Fomenta el Intercambio

"Veamos ahora el otro modo de considerar estas mismas relaciones, utilizando un ejemplo concreto y una representación gráfica para facilitar la comprensión del asunto.

Supongamos que las condiciones propias de un país que llamaremos A (ya sea por el clima, por la clase de tierras, por la cantidad de sus habitantes, por el grado de inteligencia o aptitudes de sus individuos, por los capitales disponibles, etc.), le permiten a ese país producir cierta cantidad y calidad de carnes, o de cereales, con un costo de 100 por ejemplo.

Supongamos también que este mismo país A no está en condiciones de producir cierta cantidad y calidad de máquinas sino con un costo de 140 por ejemplo.

Consideremos ahora otro país que llamaremos B, el cual, por sus propias condiciones, no puede producir con menos de 160

aquella misma cantidad y calidad de carnes y de cereales que el país A produce con 100.

Ese mismo país B puede producir con un costo de 90 aquellas mismas maquinarias que A no puede producir a menos de 140.

Si el país A se dedica a producir carnes y cereales, y el país B se ocupa de producir máquinas, pueden intercambiar sus producciones, es decir, que en lugar de bastarse a sí mismos resuelven comerciar cambiando productos entre sí, (o vendiendo el uno al otro, que al fin es la misma cosa) y entonces ocurrirá lo siguiente:

#### Como Beneficia El Intercambio

Cuando el país A entrega carne o cereales que le han costado 100 y recibe, en pago, aquellas máquinas, es como si las hubiese producido en el propio país con un costo de 100 (que es el costo de la carne o cereal que entrega). De manera que mediante el cambio gana o ahorra la diferencia de 40 (que pueden ser miles o millones de pesos).

De la misma manera, el país B recibe la carne o los cereales que le costarían 160 si los produjese en su territorio, pero los paga entregando máquinas que sólo tienen para B el costo de 90. Por lo tanto B gana o ahorra, mediante ese intercambio, 70 (que pueden ser 70 mil pesos o 70 millones de pesos, etc.).

Los países se benefician aprovechando las recíprocas ventajas de cada uno de ellos, de manera que les conviene especializarse en sus producciones, de acuerdo con la ley de la división del trabajo, que permite hacer todo más perfecto, conseguir más bajo costo de producción y vender a precios cada vez menores.

Es natural que si se modifican las condiciones existentes en esos países y se alteran sus costos de producción, bien puede ser que ya no les convenga intercambiar sus productos, sino producirlos en su propio territorio. Pero mientras no se modifiquen las condiciones en que se encuentran los países A y B, les conviene intercambiar; es decir, A necesita a B y B necesita a A.

#### Hasta Cuando Interesa el Intercambio

Con los números usados en el ejemplo utilizado para la gráfica, se ve que el país A, podría entregar sus productos al país B, hasta con el 40 por ciento de aumento en sus entregas.

Y, de igual modo, al país B, le convendría seguir intercambiando con el país A, aun cuando tuviese que aumentar hasta casi el 78 por ciento de la cantidad de máquinas que cede al país A.

Pasando estos límites, desaparece el interés del cambio para A y para B.

## Materia Bruta

No hay en la tierra ser más desgraciado como el hombre en bruto. El es un individuo así como la piedra que rueda por los caminos y por las veredas, que de mucho sirve pero que en condición siempre será negativa para su propio bien, es decir: su vida no cambiará de fortuna porque carece de luz de entendimiento y de raciocinio. Este ser que vive en las tinieblas de la ignorancia, es a modo de materia virgen de donde se toma el material propicio para formar el verdadero ciudadano, el verdadero hombre; pero como en todas las cosas de la tierra siempre la suerte decide el porvenir de la criatura humana, de ahí que no todos son predestinados para hacer de ellos un modelo, una obra cualquiera, porque siempre ha de sobrar algo del todo como remanente que refuerza el pro y el contra de la humanidad.

Mas esto es verdaderamente triste: un hombre que piensa pero que no exterioriza lo que su cabeza incubaba, porque es a modo de diamante incrustado en la carbonífera masa pétreo que le impide la traslación de su faceta mágica en estado áspero, es digno, en realidad, de la comiseración más abnegada.

Pero qué sabemos si tras la humanidad de un hombre abrupto se oculta un gran talento perdido entre las inquebrantables fibras de lo desconocido? O si aquel ser ha quedado en el remanso de la estulticia convertido en residuo del todo para sostener el gran Mundo de luz y de belleza?

Ah, si pudiéramos encontrar todos los tesoros escondidos dentro de las infinitas entrañas de la tierra y si pudiéramos sacar de la materia oculta los hombres-diamantes, quién sabe si el mundo se convertiría en algo así como una constelación Boreal, pues lo que más

(Pasa a la cuarta Pág.)

#### Renuncia a los Beneficios

Esto que dejamos explicado es la aplicación de la ley de los costos comparados y nos demuestra que los países que procuran "bastarse a sí mismos", renuncian al beneficio económico que se obtiene intercambiando con otros países sus respectivas producciones.

También es muy probable que renuncien a la seguridad de la paz universal, que es el más grande de los beneficios, puesto que dedicándose cada uno al trabajo que le resulta más eficaz, se hacen muy activas las relaciones comerciales y se cultivan y estrechan vínculos de amistad, comprensión y estima. Hasta las tribus más salvajes aceptaron hábitos de civilización y dulcificaron su carácter mediante el comercio o intercambio.

#### La Enseñanza de Plantas y Animales

Bastarse a sí mismo es, por consiguiente, un concepto de extraordinaria importancia, que debe ser considerado desde dos puntos de vista:

(Pasa a la cuarta Pág.)

Optimismo

## SERMONES LAICOS

La iglesia nos recuerda en sus ceremonias que polvo somos y en polvo nos hemos de convertir, única verdad que ha logrado escapar hasta ahora a las rectificaciones implacables del análisis y la investigación del "Homo doctus".

Bien está que las iglesias se preocupen por darnos esta necesaria lección de humildad que nos recuerda lo vano de todas las cosas, y mejor aún que no la echemos en saco roto y la tengamos presente como un freno a nuestros malos instintos, como un poder moderador de nuestros ímpetus alocados.

Pero eso de que irremediablemente nos vamos a convertir en polvo, no hay que tomarlo tan a pecho ni por donde quea. Vivir preparados para morir es una gran cosa, pero mejor aun es hallarse a todas horas preparados para vivir, para todo lo que vivir significa: amor, trabajo, acción.

"Hermano, de morir tenemos", es el saludo de los cartujos que todos los días dedican unos minutos a excavar su propia fosa. ¡De morir tenemos! Eso no se discute, pero mientras la hora del tránsito llega a paralizar nuestros músculos y nuestro pensamiento, debemos procurar que la vida, don divino, se desenvuelva con nobleza y sea útil a nuestros semejantes y a nosotros mismos. Ese es el mejor modo de prepararse para la muerte y de ganar las recompensas que la Fe nos anuncia.

Por los caminos del Amor y del Trabajo se llega a la diestra de Dios Padre.

Acuérdate, hombre, que polvo eres y en polvo te has de convertir; pero acuérdate también de que mientras esa hora llega, debes llenar tu vida de obras útiles, que es otro modo de decir "obras útiles".

MATUSALEM.

# NIÑAS DE ARRABAL

Si usted, querido lector, ha tenido la curiosidad de observar detenidamente a los tipos que por su modo de ser, sus costumbres y maneras, han llamado a su atención, su vista perspicaz se habrá encontrado, alguna vez, por los barrios bajos, con la niña de arrabal.

La niña de arrabal, es, claro está, un tipo interesante; la mayor de las veces se trata de una inocente sirvienta, de raza mestiza, que viniendo de tierras lejanas, casi siempre de oriente u occidente de la república, sienta plaza de servicio en alguna casa de importancia, es decir, casa de persona acomodada que, al poco tiempo de tenerla ocupada en los quehaceres domésticos, acababan por tomarla cariño y de dispensarle ciertas libertades. La primera demostración de confianza y cariño que recibe la fámula, es un regalo de las piezas de vestir, ya viejas, que la mamá de las niñas la regala; si le quedan largas se las recortan, si holgadas, se las ajustan a su cuerpo.

Naturalmente, como estas piezas de vestir pertenecen a gente bien, la fámula echa de ver inmediatamente la diferencia entre sus primeros trajes y los que ahora lleva puestos, adquiriendo con esto el buen gusto por la moda, y comienza a interesarse por todo lo que es una novedad en el vestir. Adquiriendo el arte de vestir,

ha adquirido también, por supuesto todas las medias, el arte de acicalarse, y comienza a usar toda clase de ungüentos y pinturas baratas en las que emplea todo o casi todo su escaso salario.

Esta pobre niña, ilusionada por un espejismo que jamás contempló en sus años de vida sencilla y tranquila del campo, siente como don Tudesco, hervir en su cabeza un delirio de grandeza y comienza a hacerse ilusiones azules, pensando en el príncipe con que sueña toda joven casadera que bordea los diez y ocho acriles. Le causa indignación verse sirviendo a unos iguales a ella y se considera digna de los mismos merecimientos y atenciones. Ella también necesita de un novio que la pinte el plácido paisaje de una vida llena de ventura, dentro de un hogar risueño, y como para esto es necesario andar bien vestida, toma la resolución de no servir más y emplearse en una casa de comercio.

Generalmente se emplea en casa de comercio de segundo orden, en donde ve pasar el tiempo preñado de desengaños y disillusiones. Solas, sin una mano que las guíe, caen en el abismo, y el fruto de sus primeros amores, el paraíso que soñaron, son sólo un desengaño que les ha servido para saborear en toda su amargura los críticos frutos de la vida.

Sin más esperanzas para el porvenir, llega diariamente, algunas horas después de la puesta del sol a su casa, una barraca mal techada y situada a muchos minutos del centro de la ciudad.

Entra, descansa y cena; después de la cena sale airosa para el cine, el único centro inocente y barato de distracción para mujeres. Parece, al verla por la calle, que nada le importara; lleva la sonrisa en los labios y un calvario en el corazón; el gólgota de todas sus decepciones no es óbice para desmayar, y así, bien perfumada y empolvada, con ojeras profundas por las largas vigiliadas que es necesario pasar para sostener un lujo mediocre y ruinoso, va por esas calles de Dios, envuelta en un sencillo abrigo que ha adquirido por abonos, camino del cine o del cabaret.

Las niñas de arrabal son simpáticas y airosas, casi siempre morenas, de ojos muy vivos y pelo un tanto lacio, un tanto ondulado; tienen gracia y saben seducir con su mirar de fuego.

Sin embargo, ni siquiera por broma, querido lector, vaya usted a decirles que las conoció sirviendo, porque a más de ser motivo de disgusto entre ambos, es por su parte una falta leve, muy leve, pero al fin falta de cortesía.

JORGE GUTIERREZ TEJEDA.

## BOCETO

¿Ves esa mujer que allí va desgreñada, las pupilas vivas, iluminadas de un fulgor siniestro, como asechando siempre; el rostro contraído como en un gesto complejo de dolor y de furia?

--Sí; de seguro sufre, algún mal le aqueja.

En efecto; terrible, incurable es su mal, quiere aniquilar y fortalecer, desea envenenar y se emponsoña con un tósigo más cruel que el Agua Joffana de los Borgias, desea matar y va muriendo.

Miento; hay veces que logra sus propósitos, cuando encuentra almas inocentes, espíritus apocados, pero cuando tropieza con voluntades de granito, su garra destructora se amella, y su diente se embota y se retuerce en la desesperación de la derrota.

Aborrece al obrero que tras largos años de privaciones y después de explotar la fuerza de sus músculos como la veta de oro de una mina, logra adquirir brillante posición monetaria, escupe a traición su salibazo de rabia

sobre las borlas universitarias, encuentra pequeñas las cumbres gigantes de la Idea, denigra la Virtud, niega el Mérito.

--¿Tiene amigos ese extraño personaje?

--Sí; el Robo, el Crimen y todo aquel que lleva impura la conciencia.

--¿Y dónde habita?

--Es ubicuista. Está en todas partes y se trasmuta a cada paso; fué explosión de muerte en la noche de Berruecos y beso condenatorio en la noche de Gtsemani. Creyó haber asesinado la flor invicta de Ayacucho, no haciendo sino enaltecerla más, creándole un pedestal humano a su inmortalidad; pensó haber muerto la Azucena Mística de Jesús y le erigió la gloria de un Tabor!

--¿De dónde vino, cuál su nombre?

--¿No la conocéis? Su origen remonta a tiempos prehistóricos, es contemporánea de la primera semilla humana. Nació en Caín y lleva en la mano la quijada de un asno. Es la Envidia!.....

José VALVERDE.

### DE LA VIDA ANECDOTICA

## LA PICOTA

Existe en la ciudad de Comayagua, frente al Templo de "La Merced", una columna de ladrillo y cal y canto, como de ocho metros de altura, a la que algunas gentes han dado en llamarle impropriadamente La Picota, suponiendo erróneamente que en esta columna eran ultimados los condenados a muerte por delitos graves.

Lo que hay de cierto con respecto a dicha columna es que fué erigida en homenaje a la restauración al trono de Fernando VII y que cuando el Gobernador de Comayagua participó al Monarca que se había construido ese monumento por el contento general de su exaltación al trono de España y que, a pesar de la pobreza del pueblo, la obra había costado cien mil pesos. el Rey al darse cuenta de tal noticia, tomó un antejo de larga vista y dirigiendo una mirada escudriñadora exclamó: "Es indudable que así sea, porque desde mi alcázar

se advierte la cúspide de dicho monumento".

A los lados de dicha columna se encuentran dos placas deterioradas intencionalmente, que según afirman eran los retratos de Fernando VII y la Reina y que, cuando la independencia, fueron destruidos por los adictos a este movimiento.

Luis Amílcar RAUDALES.

(De "Tegucigalpa", 18 de septiembre de 1927).

### EL PROGRESO

El progreso nació en el pesebre de Belén y recibió en el Calvario, con el bautismo de sangre, la consagración del dolor. El progreso comenzó allí, porque allí se llevó a cabo la rehabilitación. De allí se lanza, bajo el impulso de su fuerza divina, para extenderse de siglo en siglo, de frontera en frontera, en el doble campo del espacio y el tiempo. Jesucristo, restaurador desde su Cruz, elevada en medio del universo y del tiempo; Jesucristo es el centro de toda armonía que se establece, de toda belleza que se restaura, de toda grandeza que se eleva; en una palabra, de todo progreso que surge en la humanidad.

P. FELIX

## FUNERARIA "SAN JOSE"

Calle del Cementerio. Frente a la Empresa Alvarez  
JOSE MARIA ALVAREZ MENDOZA,  
Propietario. TEL. 17-95

## Sastrería "LATINO--AMERICA"

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE ESTIQUETA,  
UNIFORMES MILITARES Y DE INSTITUTOS

Calle del Telégrafo Avenida Jerez  
Tegucigalpa, D. C., Honduras C. A.

J. MIGUEL ANGEL GONZALES  
PROPIETARIO.

**EL OBRERO**

SEMENARIO

Director:

ROGELIO TRIMINIO

Administración:

ANEXA A LA DIRECCION

Número suelto.....L. 0.05

Anuncios y remitidos:  
Precios convencionales

CIRCULARA LOS DOMINGOS

LOPEZ & CIA.

**JOSE CECILIO DEL VALLE**

Del Libro "HOMBRES DE PENSAMIENTO"

ENSAYOS

POR MARCOS CARIAS REYES

(Continúa)

**PROBIDAD**

Probidad es en el hombre lo que honestidad en la mujer. Si otros lo han dicho ya, va ya mi voto en su favor, y queda reforzado el principio con la opinión de muchos: principio que no es sino mandamiento de la ley de Dios cubierto con la vestidura de la sociedad humana. "Non furtum facies" rezan las tablas de la ley: no robarás. El que roba quebranta, pues, un mandamiento e incurre en la cólera divina. El legislador no dice: no robarás a tu padre, ni a tu madre; no robarás a tu hermano; no robarás a tu prójimo. Dice: No robarás; esto es, no robarás a nadie, ni a tu padre, ni a tu madre, ni a tu prójimo ni al Estado. Robar a la Nación es robar a todos; el que le roba es dos, cuatro, diez veces ladrón: roba al que ara y siembra: roba al que empuña el hacha y acomete el yunque; roba al que se une al trabajo común con el alma puesta en su pincel; roba al agricultor, al artesano, al artista; roba al grande; roba al chico. Todos son contribuyentes del Estado, a todos roba, y todos deben perseguirle por derecho propio y por derecho público.

Juan MONTALVO.

El inicuo ataque al Estado hondureño, el incendio de Comayagua y demás crímenes antes perpetrados por Arce y sus parciales, castigo hallaron en La Trinidad, Las Charcas y la gloriosa entrada en la ciudad de Guatemala, el 13 de abril de 1829. Francisco Morazán llegaba al apogeo de su carrera. En su espada podían leerse los sonoros nombres antes mencionados: y además el Espíritu Santo, Gualcho, San Antonio, San Miguelito. Frente al creciente y rápido prestigio del guerrero, alzóse la ilustre figura del hombre de pensamiento en las elecciones de 1830.

Es atractivo y muy sugerente el paralelismo, la simultaneidad que existe entre estas dos existencias de extraordinarios relieves. La gesta emancipadora en el istmo centroamericano no se recalentó con el vaho ardoroso de la sangre; no hubo guerras a muerte, ni épicas batallas; ni hombres leones, hombres tigres, hombres lobos; Bolívars, Sucre, Minas; Páez, Artigas; Anzoátegui o Santanderes. Las bayonetas de Gaínza no hirieron la carne criolla. Todo pasó como una representación teatral de buen tono, ni se compara con la espeluznante tragedia venezolana o mexicana. La conmoción no fué para aventar a Prometeos o Aquiles, con sus fuerzas volcánicas, sobre la superficie de la tierra; sin embargo dió aquel período relevantes figuras, tales como don Pedro Molina, don Juan Francisco Barrundia, don Mariano Gálvez, don Dionisio de Herrera, don Matías Delgado, y sobre ellos José Cecilio del Valle y Francisco Morazán, actuando ya en sazón el primero; iniciándose y convirtiéndose en el campeón de las mejores ideas revolucionarias, el segundo.

Hubo de llegar el día en que por fin el ilustre Valle resultara ungido por la victoria, en los comicios electorales verificados en 1834. Gobernaba entonces en Centro América, en medio de tempestades continuas, el General Morazán. Sólo

el valor, el talento militar, el gran corazón del héroe, su autoridad, su dón de mando, sus innegables dotes de conductor de pueblos, mantenían la Federación, pero en lucha fiera contra los separatistas y reaccionarios.

Una vez ya, en 1825, José Cecilio del Valle, había logrado la mayoría electoral, mas la farza de malos manejos le quitó el poder. Al presentarse, por segunda vez, los ciudadanos favorecieron con sus votos, en mayor cantidad, al caudillo del Espíritu Santo; ejerciendo éste el mando, su antiguo competidor fué electo para Presidente de Centro América. Pero era inevitable que los centroamericanos vieran frustrados sus deseos, manifestados en forma clarísima en tres ocasiones. Algo de fatalidad hay en este hecho. Querían en Centro América—a José Cecilio del Valle—en la Presidencia de la República; el hombre que había bautizado a la Nación estaba en el derecho que de sobra merecía para poseer los atributos de la patria potestad. Signo es éste que identifica muy honrosamente la clara comprensión y el justo sentido de los centroamericanos para valorizar a sus hombres connotados. Gesto que habla con voz elocuente en favor de las generaciones que se empeñaron porque Valle fuese el supremo mandatario. Alto e imborrable reconocimiento rendido a un hombre de ciencia y de letras; a un hombre de estudio y de idea; a un hombre de pensamiento; negación rotunda de que los pueblos del istmo hayan sido o sean incapaces de reaccionar en tan noble sentido; rayo de luz en las tinieblas de un obscurantismo espeso. Consagrando a Valle con sus sufragios los centroamericanos dejaron sentadas sus posibilidades que

cabe esperar a los hombres de pensamiento, hombres de buen cerebro, en un ambiente tan pobre y tan hostil. Y así debe ser. Así ha de ser. Sin embargo de que las transformaciones han sido lentas, el proceso evolutivo se cumple; y ha de llegar el día en que penetre en completa realización, pero este máximo afán camina tan despacio en nuestros países que han sido pasto de montoneros y demagogos, de farsantes y advenedizos, de irresponsables y especuladores políticos, de quidams que con su audacia provinciana v su innato cinismo alcanzan altos destinos y lucrativas sinecuras, de apóstoles fementidos y de caciques de bandas criminales.

Por cuanto respecta a Honduras este estado social de barbarie, y de semi-barbarie, ha sido resultado lógico de la montonera. Pero, la montonera no surge sola, por sí misma, sin estímulos. Factores complicados y abundantes lo hacen prosperar, en un medio social propicio. Factores que escapan a los hombres de ayer y a los de hoy, matienen rectas las cabezas de esa hidra. No culpemos parcialmente a los sujetos, ni juzguemos sólo los efectos, sin antes estudiar las causas. No estaba en manos de aquéllos controlarlas, pues ellos tienen su honda raigambre en nuestro ancestro biológico; en nuestra miseria económica, en nuestra depauperación espiritual. Ciertamente que las rencillas personales constituyen un dramático capítulo en nuestras desventuras. Pero, eso no es toda la tragedia, ni toda la historia, ni todo el andamiaje sociológico—ni los factores étnicos, geográficos, económicos y militares que nos han colocado donde estamos.

CONTINUARA.

**EL VIOLIN ROJO**

El violín rojo que, con voz que gime y el clamor de los ángeles semeja, sobre tu mismo corazón se queja mientras el arco su cordaje oprime.

Tiene un alma adorable, el alma sublime que algo del cielo en su dolor refleja; y es tu alma; acaso, que tu cuerpo deja y al confidente de su amor se imprime.

Ay! per eso es que tanto me conmueve y en tan hondos deliquios me extasia el dulce arpegio de su voz canora.

Y es que tal vez, bajo tu mano leve, dentro la caja del violín de Hungría, mi pobre corazón palpita y llora.

JOSE ANTONIO DOMINGUEZ.

**DEL PENSAR. . .**

(Viene de la 1ª Pág.)

hijos, para que el elegido conquistase los diplomas que lo consagrasen como un profesional.

La familia campesina nos ha dado frecuentemente el doloroso contraste del profesional egresado de las más elevadas Facul-

tades, frente a su hermano semi-analfabeto, porque tuvo que rendir tributo a la equivocada ambición de sus padres de que un titulado universitario redimiera el oscuro tronco de los esfuerzos de la curvada espalda y de las manos diligentes, en cuya lucha perenne sus mayores no lograron su satisfacción, sino inconformi-

dad y subestimación de sí mismos.

Por otra parte, la mayoría de las veces no se cuenta con la vocación del hijo y así se van malogrando muchos destinos. Sobre este aspecto leamos no hace mucho lo siguiente en un diario del Departamento de San José: "Es archisabido que muchos llegan a la mitad de una carrera intelectualmente agotados, para abandonar sus estudios y quedar, a una altura de la vida que se debiera haberse encauzado definitivamente, con una capacitación a medias que no les da ni la facilidad del profesional, ni la estabilidad de quien, habiendo emprendido otras actividades, se encuentra ya orientado en la lucha".

Además, existen otras derivaciones lamentables de este hecho. En el caso de las conquistas universitarias es absolutamente seguro que el profesional se pierde para el medio. Muy raros casos ofrecen el médico, hijo del medio, o del agrónomo que se ha empeñado en saber para dar a sus lares, con alto sentimiento localista, el fruto de sus conocimientos. Ni siquiera el maestro. El fenómeno que ocurre con el magisterio rural es bien palpable. Casi ninguna escuela campesina está dirigida por maestros que hubieran tenido oportunidad, en razón de ser oriundos de la campaña, de adaptarse más fácilmente a las contingencias que depara la enseñanza en los medios agrestes. A la escuela rural ha tenido que llegar el maestro asimilado en la vida ciudadana, para hacer conquistas muy superiores a aquél, en virtud de su adaptación.

El estudio, pues, se ofrece a casi todos los jóvenes del campo como un pretexto de emigración.

Se justificaba en otro momento ese afán de los padres porque sus hijos se abrazaran al profesionalismo, cuando todavía el poco desarrollo universitario colocabá al profesional en una posición, no sólo de privilegio social, sino de conquistas económicas, pero no se explica todavía que, conjuntamente con el obrero, y más aun que aquél, sufra el profesional las consecuencias de una competencia sin cuartel.

No se justifica hoy tampoco que—además de ser escaso el obrerismo especializado—exista para este sector protección organizada por medio de sindicatos, consideración respeto a su valor social, y una serie de ventajas que hacen que los gremios organizados de obreros tengan, en muchos aspectos, más contemplaciones que los mismos profesionales.

Es preciso, pues, padres campesinos, destruir ese prejuicio contra el trabajo manual y mirar con más simpatía y más esperanzas el camino hacia las escuelas industriales. Hoy están, mediante bien organizados sentimientos colectivos, dignamente enfrentados el hombre con carrera profesional y práctico manual.

Lo importante es que el obrero, el carpintero, el mecánico, el zapatero dejen de ser una máquina humana, que sólo empuñe en la lucha la capacidad de sus músculos, sino que se instruya en la diversidad de los problemas que atañen al hombre, que leve a su oficio un mejor conocimiento que el que constituye el bagaje intelectual del obrero del tipo medio y una permanente inquietud renovadora.

Y esto debe inculcarlo la escuela rural.

**COMBINACION DE PREMIOS DEL SORTEO EXTRAORDINARIO DE NAVIDAD No. 354, QUE SE CORRERA EL DIA DOMINGO 7 DE DICIEMBRE DE 1947**

|   |              |              |
|---|--------------|--------------|
| 1 Premio de   | L. 40,000.00 | L. 40,000.00 |
| 1 "   | 5,000.00     | 5,000.00     |
| 4 "   | 2,000.00     | 8,000.00     |
| 3 "   | 1,000.00     | 3,000.00     |
| 4 "   | 500.00       | 2,000.00     |
| 6 "   | 200.00       | 1,200.00     |
| 10 "  | 100.00       | 1,000.00     |
| 12 "  | 75.00        | 900.00       |
| 15 "  | 50.00        | 750.00       |
| 20 "  | 40.00        | 800.00       |
| 2 aproximaciones al Premio Mayor: anterior y posterior, con L. 250.00 cada una.....                   |              | 500.00       |
| 30 aproximaciones complementarias: quince anteriores y quince posteriores, con L. 50.00 cada una..... |              | 1,500.00     |
| 10 aproximaciones al segundo premio: cinco anteriores y cinco posteriores, con L. 30.00 cada una..... |              | 300.00       |
| 11 terminaciones de las tres últimas cifras del premio mayor, a L. 20.00 cada una.....                |              | 220.00       |
| 119 terminaciones de las dos últimas cifras del premio mayor, a L. 15.00 cada una.....                |              | 1,785.00     |
| 1,069 terminaciones de la última cifra del premio mayor, a L. 12.00, cada una.....                    |              | 12,828.00    |
| 1,317 premios, con valor de.....  |              | L. 79,783.00 |

## CONSEJOS DE UN JEFE DE POLICIA

Nunca, por ninguna circunstancia, se haga usted de amigos o amistades de ocasión, especialmente cuando esté de viaje.

—Nunca se acerque a ninguna persona que se desmaye en la calle, porque es medio muy usado por los ladrones.

—Nunca salga para una ciudad extranjera lo desconocida sin informarse de un lugar donde pasar la noche.

—Nunca conteste a ninguno que le dé cita en un cuarto privado de un hotel.

—Nunca abandone su billetera mientras compre o examine mercaderías en los comercios.

—Nunca deje sus prendas en el «toilette»; aunque sea por pocos minutos, póngaselas en su bolsillo.

—Nunca deje valores en un cuarto donde haya ventanas abiertas.

—Nunca demuestre llevar mucho dinero consigo en lugares públicos.

—Nunca tome una sirvienta sin referencias muy buenas y seguras.

—Nunca deje de hacer una viva demostración de alarma si alguien le amenaza o toca, pues a la publicidad es a lo que temen las malas gentes.

—Nunca permita que entre en su casa alguien bajo pretexto de ser agente de agua y luz, sin que primero demuestre su identidad.

—Nunca diga a ninguna persona extraña que usted está en casa.

—Nunca firme nada sin examen detenido.

—Nunca acepte por teléfono recibir a quien usted no conoce o cuya voz no conozca.

—Nunca tome un automóvil de noche, que tenga dos hombres en el lugar del conductor.

—Nunca deje de observar bien la cara de su agresor, si alguien le ataca.

Estos consejos son de un jefe de Policía que durante veinte años veló por la tranquilidad de Nueva York.

## MATERIA . . .

(Viene de la Primera Pág.)

mezquina el secreto de la naturaleza, es lo más valioso que ella conserva, como una precaución para no vislumbrar el Cosmos prematuramente.

Por eso, quizá, allí donde se ven esos enjambres de hombres sin brillo y sin mérito, es donde está escondido el más preciado tesoro que guarda para futuras fosforescencias la mano del Creador, porque siempre esa falange de pobres desheredados, viven más cerca de la fe y siempre confían ciegamente en la Providencia Divina, y es que la diestra de Dios los tiene a su lado, como tiene el escultor la arcilla, para modelar y perfeccionar su obra.

# SECCION SOCIAL

## COMIZAHUALT

Hemos recibido varios ejemplares de la revista COMIZAHUALT que en la ciudad de San Pedro Sula dirige, hace algunos años, el periodista don Agenor Toruño F. La tarea de Agenor, en el sentido que siempre la ha orientado, supone no poco esfuerzo y perseverancia, en un medio como el nuestro, donde las labores periodísticas están sujetas a muchas contingencias, especialmente si éstas quieren señalarse por los senderos culturales.

Toruño ha logrado, sin embargo, darle vida a su publicación, sin descensos vulgares, y ofrecerla al público con un material de lectura agradable para diversas mentalidades y paladares. Los que no somos extraños a estas tareas, sabemos cuántos esfuerzos tesoneros han de realizarse para dar vida, no digamos a un periódico, que este tiene un poquito más de posibilidades, sino a una revista de contenido literario y, sobre todo, de tendencias libres de moldes parciales de cultura.

Agradecemos el envío y formulamos votos porque Toruño logre muchos éxitos y se mantenga siempre en ese mismo plano de sensatez y civismo.

## CUMPLEAÑOS DE UN AMIGO

El 4 del mes corriente, estubo recordando la fecha de sus cumpleaños, el Profesor y Licenciado infieri Rafael Jerez Alvarado, del personal de redacción de 'La Época'. Con tal motivo, sus amistades le hicieron objeto de cordiales demostraciones de simpatía, que Jerez Alvarado ha sabido conquistar por su carácter franco y caballeroso.

Nosotros sumamos nuestra felicitación, muy sincera, a la de sus muchos amigos.

## FUE ENCONTRADO EL CADAVER

Después de cuatro días de una búsqueda activa, fué encontrado el cadáver del apreciable joven Francisco Samayoa, el miércoles recién pasado, en una poza del Río Grande, situada a corta distancia de Los Nichos, sobre la carretera del Sur.

Samayoa, como informó la prensa local en su oportunidad, pereció ahogado cuando dábale un baño, el domingo 2 de noviembre, en otra poza cercana al mismo lugar de Los Nichos.

El extinto era un joven correcto y pertenecía a apreciable familia domiciliada en Comayagüela, que hoy llora inconsolable la prematura muerte de Paco.

Al consignar esta triste noticia, hacemos presente nues-

tro sentido pésame a los familiares del desaparecido, especialmente a su hermano Ignacio Samayoa, con quien nos vincula franca amistad.

## LAMENTABLE ACCIDENTE

La honorable dama doña Narcisca v. de Dávila, encuéntrase con su salud seriamente alterada, en una sala de "La Policlínica", donde recibe esmeradas atenciones médicas, a consecuencia de una caída que sufrió el miércoles recién pasado, en su casa de habitación, cuando dedicábase a quehaceres propios del hogar.

Deploramos el grave percance ocurrido a tan apreciable señora, miembro muy distinguido de la sociedad capitalina, y hacemos votos por su pronto y completo restablecimiento.

## DIRIGIRA UNOS TRABAJOS EN PUERTO CORTES

El jueves, 6 del corriente mes, al medio día, tomó avión con destino a Puerto Cortés, nuestro buen amigo el competente artesano don Alejandro Mass, quien va a hacerse cargo de la dirección, como contramaestro, de los trabajos de carpintería en la construcción del mercado público, importante obra de progreso que, como muchas ya terminadas, lleva a cabo el Servicio Cooperativo Interamericano en nuestro país, en estrecha colaboración con el gobierno hondureño. Deseamos al señor Mass una agradable permanencia en el puerto.

## EDITORIAL . . .

(Viene de la Primera Página.)

ca de acuerdo, es en que las discrepancias se lleven al terreno de las violencias infundadas. Es cosa bien clara que cada ciudadano, como miembro de la sociedad, tiene la obligación de poner su voluntad, sus ideas y todo cuanto esfuerzo le sea posible al servicio de su país, participando, por una fuerza del medio, en nuestras luchas políticas, ya tras el logro de un bien social, ya porque se abraza a una idea que estime verdadera. Pero esto no justifica en forma alguna, a nuestro juicio, esa tarea de sembrar el odio en que se empeñan mediante la prensa algunos hombres que hacen de la política una pasión rastrera.

HONDURAS inició, desde hace varios lustros, una nueva etapa en su vida política. Y sabemos que el pueblo, en su inmensa mayoría, tanto el profesional como el obrero y el campesino, vive consagrado al trabajo y marcha tranquilo, cada cual en su esfera, buscando su propio mejoramiento. Condensa, por tanto, el desorden y desea vivamente la conservación de la paz, base fundamental sobre que habrá de continuar desarrollándose el progreso nacional.

DE manera, pues, que son los hombres de buena voluntad los llamados a guiar la propaganda política por caminos de cordura y patriotismo.

ES un deber de civismo volver las espaldas y desoir a los cultivadores del odio, si es que tenemos sentido claro de nuestras responsabilidades y deseamos encarrilarnos por miras a la conquista del propio bienestar, prestigiando así el nombre de Honduras.

## PRODUCCION . . .

(Viene de la Primera Pág.)

19—O estaremos siempre en guardia, desconfiando, recelosos, en permanente sospecha de una conflagración guerrera, que la previsión nos obliga a no olvidar, preparándonos para no necesitar nuestros aprovisionamientos de la extraña cooperación.

## FALLECIMIENTO DE EMILIA DIAZ

El martes 4 de Noviembre, falleció en su residencia de esta ciudad, tras una prolongada dolencia, la Sra. Emilia Díaz, mujer cuya existencia consagró por entero al trabajo y supo granjearse, por su carácter bondadoso, la simpatía y aprecio de cuantos la trataron.

Su vida es un ejemplo de mujer laboriosa, honrada y enérgica al mismo tiempo, que como madre de numerosa familia, supo trazar a los suyos, lineamientos de moralidad ejemplar. Son muy pocos los que, en cierta época de la vida tegucigalpense, no conocieron a Emilia Díaz, especialmente muchos de los muchachos del mundo estudiantil y obrero.

Al deplorar su fallecimiento, hacemos presente a sus deudos, particularmente a sus apreciables hijas, las expresiones de nuestra condolencia.

## DE YUSCARAN

Precedente de la ciudad de Yuscarán, donde desempeña la Fiscalía del Juzgado de Letras, encuéntrase en esta capital, con el objeto de someterse a tratamiento médico, el caballero don Francisco E. Fortín, a quien presentamos nuestro atento saludo y le deseamos pronto restablecimiento:

## ES UTIL RECORDAR..

### EFFECTOS DE LOS BAÑOS TEMPLADOS

Los baños tibios o templados producen una como laxitud general, acompañada de una sensación de bienestar y de calma. Son de acción más lenta que los fríos y, en cualquier caso, los más inofensivos. Se los recomienda como muy eficaces para desembarazar los poros de las materias grasas que a veces los obstruyen, entorpeciendo la libre exudación de la piel. El baño templado es, por otra parte, el único que se puede tomar diario y continuamente, sin ningún riesgo.

### PARA QUE SIRVEN LOS BAÑOS FRIOS

Los baños fríos no deben tomarse así como así, pues si bien es verdad que asientan admirablemente a unos, no es menos cierto que son perjudiciales para otros muchos. Sus efectos se hacen sentir, entonces, prontamente y a veces con violencia. En general, el baño frío amplifica la respiración, modera la circulación de la sangre y hace descender la temperatura. Las reacciones que produce son esencialmente tónico-sedativas, y convienen igualmente a los temperamentos pasivos y nerviosos, en estado normal.

escala, como son los numerosos microbios, o las abejas, las hormigas y gran cantidad de aves, peres y mamíferos.

Si nos ponemos de acuerdo, respetaremos la ley fundamental de la división del trabajo, impuesta por la Naturaleza o por las circunstancias, dedicándose cada país al trabajo o producción que más le beneficie a los demás países.

### perencia de las Últimas Guerras

Cuando se produjo la guerra de Sud-Africa, entre la Gran Bretaña y las Repúblicas de Transvaal y Orange, Lord Kitchener declaró que habían obtenido el triunfo final gracias a la carne argentina.

Al terminar la guerra iniciada en 1914, Lloyd George reconoció públicamente que el éxito definitivo de los aliados se había logrado mediante la buena alimentación de los combatientes y los productos abundantes y excelentes de la Argentina.

Pronto sabremos con qué grado contribuyeron los alimentos suministrados por nuestros países del Plata a la victoria de las Naciones Unidas.

Las últimas guerras han demostrado que la cooperación de los de afuera (en alimentos, armas, recursos, etc.) es indispensable, de donde parece una ilustración la opinión de bastarse a sí mismo.

Y aunque eso fuera exacto, cabe preguntar: ¿Es conveniente que todos los países del mundo desorganicen su vida económica durante veinticinco años seguidos en previsión de una guerra?

Y después de tanto padecer durante veinticinco años, los países en guerra se valieron de todos los medios posibles para obtener la cooperación de otros países y la consiguieron rápida y eficazmente.

Este interesante tema de "bastarse a sí mismo" bien merece un poco de espacio en "CAMPO Y ARADO".

## HOTEL "ADELA"

COMAYAGUELA. D. C.

Ofrece a su estimada clientela, amplias y ventiladas habitaciones. Confort. Bar anexo Servicio esmerado

PERFECTO LARA R. Propietario

Teléfono 19-45